

# EL SILENCIO

EPOCA II

AÑO II

CUARESMA 1991

N.º 2



Embargado aún por la emoción histórica y el recuerdo de los actos celebrados para conmemorar el XXV aniversario de la presencia entre nosotros de nuestra Madre, la Santísima Virgen de la Amargura (cuya preparación, desarrollo y culminación superaron todo lo previsto, y de cuyo éxito, principalmente el espiritual y religioso, debemos dar gracias a Dios por habernos permitido gozarlo) vuelvo a ponerme en contacto con vosotros, mis hermanos en Nuestro Padre Jesús Nazareno Abrazado a la Cruz, para continuar todo cuanto exponía en aquel primer y extraordinario Boletín.

Efectivamente es ahora, cuando se seneraron las almas y los corazones, cuando podemos alcanzar el verdadero merito como cofrades. Todo cuanto se esbozó en el mes de Octubre es ahora el momento de ponerlo en la práctica con constancia y fidelidad. Constancia en el día a día, mes a mes, sea cual sea la estación del año y fidelidad a nuestras devociones seculares, a nuestras Reglas, y a nuestro carácter peculiar. Por eso me atrevo a comentaros brevemente diversos aspectos de nuestra Hermandad, a fin de que entre tocos, tocos y cada uno de vosotros, podamos conseguir los objetivos de una Cofradía penitencial del siglo XVII que se encamina al siglo XXI.

En primer lugar quisiera referirme a los **CULTOS**: Es nuestro fin primordial y fundacional. Los extraordinarios del XXV aniversario fueron, en verdad, extraordinarios. Pero no tanto por el exorno de los altares, por las magnificas interpretaciones musicales, sino por su asistencia de fieles, por la participación activa de muchos hermanos, por el mensaje mariano que creo se captó estupendamente. Y también por el orden, la preparación y el provecho espiritual para todos. Pretenderemos pues seguir en esa línea en los próximos cultos a nuestro Divino Nazareno. Con todas nuestras mejores tradiciones, riquezas históricas y culturales, pero también con actualidd en los mensajes, con orden y participación en las celebraciones.

Importantísimas las parcelas de la **FORMACION CRISTIANA Y LA ACCION SOCIAL**. El ciclo de conferencias tuvo una altura en los oradores y en los temas desarrollados que será difícil igualarlos. Pero no cabe duda que el impacto que dejaron en los asistentes perdurará. Vamos a intentar el continuar con ciclos similares, quizás breves, pero con categoría y atractivo para todos. El otro campo, siendo sinceros, no lo tenemos atendido como merece. Bien es verdad que se ayuda bastante a Cáritas Parroquial, pero hay que profundizar muchísimo en este tema. Y no sólo en las ayudas económicas. Quizás se debería implicar en la **CARIDAD** un grupo de hermanos comprometidos y las hermanas.

Algo que debe sustentar todo lo anterior es la **CONVIVENCIA ENTRE LOS HERMANOS**. Tal como se vió en los actos de Octubre, estamos necesitando, a Dios gracias, una Casa de Hermandad,

donde además de instalar todos los enseres y la Secretaría y Mayordomía, tengamos espacios para los Cabildos, las conferencias, y para convivir diariamente, especialmente los viernes, todos los hermanos sin distinción. Esperemos que este curso pueda ser el de la iniciación de las obras de nuestra Casa, pues no duda la Junta de Gobierno que es primordial para toda la restante labor.

Algo también muy importante es la **CONSERVACION Y RENOVACION DEL PATRIMONIO ARTISTICO**, que hemos heredado en gran parte de nuestros mayores y que posee piezas de gran antigüedad y acilid. Hay diversos proyectos de restauraciones, así como otros para completar nuestros pasos procesionales y nuestro juego de insignias, teniendo claro esta Junta que todo se hará conforme al estilo propio y tradicional de nuestra Real Corporación, en los estilos artísticos de siglos pasados, que son nuestro orgullo y el de cuantos contemplan nuestra Cofradía. En este punto hacer una llamada a la colaboración económica de todos, para poder completar totalmente nuestro cortejo penitencial. Asimismo se irán introduciendo diversas recuperaciones de nuestro **patrimonio inmaterial**, es decir de antigua costumbres, ceremonias o simbolos, que habían dejado de hacerse y que son nuestras señas de identidad más personales.

Y finalmente algo que considero de la suma importancia, y es la **ENTREGA Y PARTICIPACION DE TODOS LOS HERMANOS**. Sin esto no conseguiremos nada, por lo que es muy necesario nuestra unidad en el cumplimiento de los fines de nuestra Hermandad y en mantener el espíritu de seriedad y austeridad que nos es propio. Y al mismo tiempo comprensión entre todos por los posibles fallos que tengamos. Una Hermandad, aunque antigua y venerable como la nuestra está compuesta por personas humanas y como tal hemos de convivir. Por tanto me gustaría que todos los hermanos, los antiguos y los nuevos, los mayores y los jóvenes, los hombres y mujeres, los miembros de la Junta y los que no pertenecen a ella, los costaleros, los diputados, los hermanos fieles y constantes de todo el año, que tocos, todos, pongamos nuestro granito de arena en aquello que nos competa, bien sea dedicación, dinero, organización, proyectos y sobre todo la asistencia fiel y constante, participativa y respetuosa a los cultos cuaresmales que se nos avecina.

Estoy seguro de que si intentamos llevar a la práctica lo anterior, la Estación de Penitencia de 1991 será mucho más agradable a Dios nuestro Señor y en el curso presente se conseguirán la mayoría de los proyectos. Hermanos, el amor de Jesús Nazareno, que se abrazó a la Cruz de nuestros pecados, sea nuestro mayor vínculo de unión y de aliento en todo esto que nos preponemos a su mayor gloria.



## LA HERMANDAD CONMEMORA EL ANIVERSARIO CON LA MAYOR

Los actos y cultos tuvieron una organización perfecta y dejarán un recuerdo imborrable

Cuando todavía no se han secado las lágrimas de emoción y felicidad y nuestros ánimos no se han serenado, porque el recuerdo de los días finales de septiembre y primeros de octubre de 1990 no se olvidarán jamás en nuestra Hermandad, en este Boletín queremos dejar constancia, aunque suscitadamente, de todos los actos y vivencias, de todos los cultos y emociones que los cofrades de nuestra Ciudad, y muchos de toda Andalucía vivimos en el XXV aniversario de la Bendición e incorporación como Titular de nuestra Madre, María Santísima de la Amargura.

### EL PROLOGO

Este XXV aniversario no ha sido algo improvisado, ni inventado de la noche a la mañana. La actual Junta de Gobierno desde su toma de posesión en Noviembre de 1989 se planteó el hacer una conmemoración acorde con la importancia del hecho. Desde entonces hasta el mes de Octubre han sido innumerables los estudios, proyectos, reuniones e inquietudes de la junta y de numerosos hermanos para tratar de elaborar un programa de actos de verdadera categoría e interés. Si no hubiera sido por ello, no se habría conseguido lo realizado. Y, con acertado sentido, se determinó el celebrar los actos extraordinarios para el mes de Octubre, pues la fecha exacta de la bendición, 7 de marzo de 1965, caía en plena Cuaresma y con los Cultos al Señor y la preparación de la Salida, no tendrían los actos la entidad necesaria. A pesar de ello, el día 7 de marzo de 1990 fue expuesta, por vez primera a la veneración de los fieles en Solemne Besamanos la Santísima Virgen de la Amargura. Sin convocatorias y sin aglomeración, aquel día histórico nuestra Virgen recibió por primera vez los besos de sus hijos. Y poco después, el 20 de marzo, otro acto enmarcado en el aniversario. La prestigiosa Banda de Música del Maestro Tejera ofreció en nuestra sede un extraordinario concierto de marchas procesionales ante la presencia de Nuestra Señora. El acto registró una notabilísima afluencia de público y fue un completo éxito el traer a tan destacada agrupación a nuestra Ciudad.

### LLEGA EL MES DE SEPTIEMBRE

Parecía que tardaba, que el calendario iba lento y nuestro deseo corría más. Pero pasado el caluroso agosto, llegó este mes y todo comenzó a cristalizarse. Fue el mes de los ensayos de los costaleros, del montaje del paso, de plantear los altares, de editar el Boletín extraordinario, de tantos y tantos detalles como fueron precisos para que todo resultara bien.

Reseñemos aquí el magnífico contenido y presentación del Boletín Informativo extraordinario, que contenía en su interior el hermoso programa de actos, que agradó sobremanera y divesos artículos y fotografías recordatorias de la Bendición. Igualmente el cartel fotográfico anunciador del aniversario, de gran calidad e impacto visual y que fue profusamente distribuido en nuestra ciudad, así como en Sevilla, Córdoba y localidades cercanas. El Boletín y el cartel fueron presentados el sábado 15 de septiembre, junto con todos los actos, en un acto celebrado en el Palacio Peñaflor, al que siguió una conferencia de D. Joaquín Álvarez Cruz sobre "Antonio Castillo Lastrucci y la escultura de su época", acto que contó con una nutrida asistencia.



Inmersos ya en las celebraciones, hacer mención además de la hermosa convocatoria de cultos editada, con una artística orla del artista Cayetano González, así como de las tres convocatorias murales: para la presentación, para las conferencias y para el pregón. Igualmente el programa de actos fue repartido en todas las misas de la Parroquia, así como por todos los domicilios de la feligresía.

Hacer mención también del inmenso trabajo desarrollado por la Secretaria de la Hermandad, habiendo cursado invitaciones a S.M. el Rey, como Hermano Mayor Honorario, a la Excm. Corporación Municipal con su Alcalde, a las restantes autoridades civiles y militares de la Ciudad, así como envío del Boletín a la totalidad de las HH. de Sevilla, Córdoba y localidades de nuestro alrededor, así como a todas las que ostentan el título de Amargura. Sin duda que su trabajo influyó decisivamente en el eco y la asistencia de los actos. Sin duda estábamos en víspera de fiesta grande.

### CICLO DE CONFERENCIAS MARIANAS

Todo lo que estaba proyectado comenzamos a verlo realidad cuando en la tarde del miércoles 26 de septiembre contemplamos en singular altar -y sería el primero de los tres antológicos- había preparado para el ciclo de conferencias marianas. La Santísima Virgen había dejado su sencilla hornacina y aparecía radiante a los pies del Señor, sobre el respiradero delantero de su paso de palio. El conjunto se completaba con los candelabros entrearales y cera artísticamente dispuesta así como exornado con flores de color rosa pálido. Ante este bello conjunto, que hacía que nuestra mirada no se desviara un momento, tres insignes cofrades sevillanos se acercaron a Ecija a hablarnos de María. El primero es hermano nuestro y Pregonero de la Semana Santa de nuestra Ciudad. Más que pronunciar un discurso intelectual, se limitó a hablarnos de la época de la llegada de la Virgen a la Hdad. y de la bendición, añadiendo sus personales vivencias de aquellos días, lo cual fue sobrado para que dejara nuestro ánimo embargado para todos los actos. Si así fue el primer día, como serían los siguientes.....

D. Enrique Osborne Isasi y D. Manuel Toro Martínez, cofrades y pregoneros, nos deleitaron en sus disertaciones, cada uno en su personal estilo y manera, pero que llegaron perfectamente a nuestro corazón.

## DIGNIDAD Y CON MASIVA AFLUENCIA DE HERMANOS Y DEVOTOS

Y a ellos también les llegó la belleza de nuestra Virgen. La altura y elocuencia al par que su naturalidad y sencillez hicieron que estos tres días fueran una magnífica preparación para los cuerpos y las almas para lo que se avecinaba, que no era poco.

### SOLEMNE BESAMANOS Y ACTO DE EXALTACION

El domingo 30 de septiembre las palabras comenzaron a sobrar y las lágrimas a aparecer. Los Priostes continuaron su misión e instalaron un antológico Besamanos a María Santísima de la Amargura, cuyo comentario rehusamos y nos remitimos a las fotografías. Los innumerables hermanos y fieles que aquel día visitaron la Parroquia Mayor de Santa Cruz quedaban admirados e impresionados del derroche de arte y sabor cofrade del conjunto, de verdadera categoría y unificación religiosa hacia la Madre de Dios. Para muchos fue la ocasión de contemplar, cara a cara, a nuestra Madre bendita en este XXV aniversario. Este besamanos, que a partir de ahora se repetirá todos los años, fue la prueba de que todo es posible de conseguirlo con el trabajo, el esfuerzo y la dedicación.



Y ante el tuvo lugar a las 12,30 horas el Acto de Exaltación Mariana, que estuvo a cargo de N.H.D. Juan Antonio Gamero Soria, presidente del Consejo Local de HH. y CC., quien ofreció una pieza literaria repleta de emoción y amor hacia la Virgen María, que fue interrumpida en numerosas ocasiones por los aplausos de los asistentes y merecía la pena fuese editada.

Presentó al orador N. H. D. José Enrique Caldero Bermudo y dió realce al acto con sus interpretaciones la Agrupación Musical Ecijana, bajo la dirección de D. Miguel Aguilar Jiménez. Dicho día tuvo lugar el almuerzo de homenaje al pregonero, entregándosele un artístico pergamino, pintado por el artista D. Joaquín Ojeda Osuna.

### TRIDUO DE GLORIA

Ya, después del Besamanos, la Santísima Virgen fue entronizada en su paso de palio, para el Triduo Solemne. Al verla de nuevo en él, en el mes de octubre, la notábamos distinta, como más alegre. Los priostes volvieron a trabajar duro e instalaron un grandioso altar de cultos, teniendo como centro el paso de palio con Nuestra Señora, alrededor se le agregó gran número de candelaria, además de los entrearales y los faroles del paso del Nazareno, formándose un conjunto excepcional, que

quedará para el recuerdo. Todo el presbiterio de Santa Cruz lucía un aspecto extraordinario por el aparato solemne que lo rodeaba: alfombras, ciriales, blandones. Al lado derecho se situó la Mesa de la Hdad. y ante el paso figuraba un hermoso manifestador donde cada tarde se expondría el Sacramento de la Eucaristía. Todos los elementos fueron cuidadosamente estudiados y colocados, para conseguir un altar verdaderamente catedralicio o vaticano.

Con este magnífico aparato se celebró el Solemne Triduo, en el que la parte musical estuvo a cargo de la Capilla que dirige el profesor sevillano D. Fernando Caro Gil, quienes interpretaron escogidas obras sacras. En este apartado, destacar la reposición de las "Coplas a Jesús Nazareno Abrazado a la Cruz", originales del Maestro Padilla, para nuestra Hermandad, compuestas en el año 1910 y que no se interpretaban en cultos desde la década de los setenta. Asimismo dicha Capilla hizo tres magistrales interpretaciones del Salve Regina, al final de cada día del Triduo. El último día estuvo acompañada de una orquesta de cámara. Magnífica fue la música como complemento a la liturgia, también cuidadosamente elegida.

En este apartado se determinaron unos temas para cada día y sobre el giraron el Ejercicio del Triduo -compuesto extraordinariamente para la ocasión-, las Lecturas y la Misa correspondiente. Así el primer día se ofició la Misa de María, esclava del Señor; el segundo día María, mediadora de todas las gracias; el viernes 5, de María al pie de la Cruz.

Los sacerdotes oficiantes contribuyeron con su palabra magistral a hacer que este Triduo sea difícil del olvidar. Asimismo hacer constar al grupo de jóvenes que durante los tres días asistieron al altar como acólitos, vestidos de dalmáticas blancas.

Punto y aparte merece la conclusión del último día del Triduo, viernes 5 de octubre. Indescriptible la Procesión Claustral con el Santísimo Sacramento. Hacía mucho tiempo que no se conocía una cosa igual en cuanto a fervor, orden y solemnidad. Una cuidadísima organización hizo que el cortejo eucarístico recorriera las naves de la Parroquia Mayor de Santa Cruz entre la emoción de todos. Encabezaba la Procesión la Cruz Parroquial con dos faroles, seguidas de un nutrido cortejo de hermanos con cirios, finalizados por el Estandarte de la Hdad. flanqueado por dos varas.

Seguía el Sr. Hermano Mayor y Tte. de Hno. Mayor con varas e inmediatamente detrás el cortejo litúrgico compuesto por cuatro acólitos ceriferarios y dos turiferarios, así como el portador de la naveta y el pertiguero. Seguían los faroles y el palio sacramental bajo el que se portaba a la Eucaristía, que era portada por el Sr. Cura Párroco de la de Sta. Cruz, asistido de varios sacerdotes. Cerraba un nutrido grupo de señoras entonando cantos eucarísticos. Finalizó la Procesión con la Bendición ante el majestuoso altar de María Santísima de la Amargura, y a continuación se entonó la Salve, interpretándose en esta ocasión la que compusiera para la Catedral de Sevilla su Maestro de Capilla, D. Hilarión Eslava.

## LA PROCESION DE MARIA SANTISIMA DE LA AMARGURA MARCO UN ESTILO COFRADE

EL SEIS DE OCTUBRE QUEDARA PARA LA HISTORIA

### LLEGO EL DIA

El día más esperado llegó tras una larga vigilia de preparativos y de impaciencia. Con el recuerdo del Triduo hubo que desmontar el altar y proceder a exornar de flores el paso de palio de Nuestra Señora, volviéndose a colocar el altar de nuevo. Asimismo hubo que completar todos los últimos preparativos para la procesión.

Tras aquella breve noche, al amanecer del día 6 de octubre, toda la ciudad aparecía llena del cartel del Aniversario, y las calles Más y Prat, Santa Cruz y la Plazuela de Ntra. Sra. del Valle engalanadas con banderas azules y blancas. En muchos balcones del recorrido se colgaron mantones y reposteros, así como algunos comercios engalanaron sus escaparates con motivos alusivos a la conmemoración.

Aquella mañana, de tensa emoción, se vio animada aún más por la incesante llegada de telegramas y ramos de flores procedentes de distintas HH. de toda Andalucía que nos testimoniaban su adhesión a nuestro gozo. Cercano el mediodía, los últimos preparativos y detalles hacían que el sol iluminara con su mayor fuerza.

### EL PASO

El paso en que procesionó María Santísima de la Amargura fue el de palio de Semana Santa, completo, de elegantes varales y finísimo palio y la sagrada imagen iba primerosamente vestida con su manto azul, luciendo por vez primera una hermosa saya de terciopelo rojo, que agrado mucho y es posible luzca en las próximas salidas procesionales.

El único estreno fue el dorado de la magnífica corona que labrara el orfebre D. Manuel Villarreal, efectuado en el taller de sus sucesores.

El paso fue exornado con la flor de gladiolo, formándose las pinas y los frisos con gran trabajo por parte de su artífice D. José L. Morillo Rey, pero con un resultado de lo más agradable a la vista. El conjunto era armonioso y de la máxima elegancia y finura. Nada de sobrecargar el paso. Las flores justas y precisas salvo que el tradicional clavel blanco, flor de palio por excelencia, en esta ocasión jubilar fue sustituida por el gladiolo, en un meritorio trabajo de floristería.

### LA FUNCION SOLEMNE CONMEMORATIVA

Todo el aparato del Triduo, más el paso complementariamente adornado, más un inmenso presbiterio donde situarse los ofiántes y acólitos, más una gran zona del templo reservada para los numerosos invitados, hicieron que la Parroquia de Santa Cruz viviera una de sus fechas históricas, con una afluencia de fieles que abarrotaron el templo, máxime dada lo temprano de la hora y la alta temperatura solar.

Sería imposible enumerar las representaciones e invitados de Autoridades, Instituciones de la ciudad y HH. que acudieron, pero enumeremos la presencia del Sr. Alcalde de la Ciudad, del Tte. Coronel del Depósito de Remonta, de los Hnos. Mayores de las Hermandades y Cofradías ecijañas, Sr. Presidente del Consejo de HH. CC. de Ecija, así como distinguidas representaciones de HH. de Córdoba, Jerez, Osuna, Marchena, Carmona, Mairena del Alcor y numerosas localidades, encabezadas todas ellas por la de la Real Hdad. de Nuestro Padre Jesús del Silencio en el desprecio de Herodes y María Santísima de la Amargura, de la Iglesia de San Juan de la Palma de Sevilla, cuyo promotor Sacramental ostentó la representación del Sr. Hno. Mayor de la misma.

Ofició la Función nuestro Párroco y Director Espiritual Rvdo. Sr. D. Antonio Pérez Daza, quien lizo una preciosa homilía sobre la Virgen y su función maternal en la vida de la Iglesia. Se ofició la Misa de María, Madre de Misericordia, y las partes musicales fueron magistralmente interpretadas por el Orfeón Astigitano Nuestra Señora del Valle, a quien desde aquí le agradecemos públicamente su desinteresada colaboración. Una numerosísima comunión hizo que las almas y los cuerpos estuviesen preparados para lo que se avecinaba.

### PROCESION TRIUNFAL DE MARIA SANTISIMA DE LA AMARGURA.

Antes de terminar la Función, la plazuela estaba completamente abarrotada de público. Cuando se distribuía la comunión llegó la Banda de Música de la División Mecanizada Guzmán el Bueno, expresamente invitada para esta Procesión y el aspecto de impaciencia y fiesta que se vivía en la plaza y en el patio de Santa Cruz era digno de contemplarse. Finalizó la función y en un admirable trabajo de organización de priostes y capataces, digno

es reconocerlo, no hubo que mover ninguna pieza del altar, ni se formó el más leve revuelo, cuando se fue organizando la procesión y los costaleros, de uno en uno y con una perfecta compostura fueron situándose en sus puestos bajo el paso.

Llamó el capataz y el paso, en la levanta más grandiosa jamás sonada, fue elevándose muy suavemente, la parte trasera sobre los escalones del presbiterio y girando hacia el Nazareno en una prodigiosa vuelta, ejemplo de buen hacer bajo las trabajaderas y ante el martillo y modelo a seguir en años sucesivos. Aquella vuelta, despacio, muy despacio para que la Santísima Virgen diera cara a su Hijo quedará grabada en el recuerdo para siempre. Avanzó el paso y paró ante el altar. Allí se le ofreció un hermoso ramo de flores blancas por los hermanos costaleros, y ya, caminando hacia la luz de la calle, en un emocionante trayecto bajo las bóvedas del templo, y con una multitud que impedía andar el paso.

Cuando la Cruz de Guía caminaba por c/ Zayas, y el público formaba un estrecho pasillo para el cortejo, aparecieron los ciriales por la puerta de Sta. Cruz. El murmullo de la multitud creció y todas las miradas convergían en un punto. Todos los corazones de unos y de otros, de aquí y de fuera, latían al mismo compás cuando comenzando a repicar la torre de la Parroquia asomó el paso por el dintel. La interpretación de la Marcha Real, los aplausos y el repicar de las campanas hicieron que las lágrimas borraran la nitidez del momento. Era el 6 de octubre de 1990. La Santísima Virgen de la Amargura estaba en la calle alrededor de las siete de la tarde y con música. La historia la estábamos haciendo nosotros.

Ya, a partir de aquí, no podemos continuar esta crónica porque no hay palabras humanas para dibujar las sensaciones, los momentos... Solo breves trazos nos ayudaran a comprender la grandeza de la misma.

Abrió la procesión la Cruz de Guía y un tramo de hermanos con cirios. La bandera Mariana con dos varas y otro tramo de hermanos, cerrado por el Estandarte. Seguía la Presidencia con el Sr. Alcalde, el Ilmo. Sr. Tte. Coronel, el Rvdo. Sr. Cura Párroco, Sr. Presidente del Consejo de HH. y CC. de Ecija y el Sr. Hermano Mayor. A continuación el cuerpo acólito con seis ciriales, cuatro incensarios y el pertiguero, digno de las mejores Cofradías.

La banda, magistral, interpretó Amargura dos veces, Macarena, Estrella sublime, Virgen de la Paz, Lloran los clarines, Soleadas franciscana y una antológica, la Madrugá, ante las Hnas. de la Cruz que es imposible describir.

Todo el recorrido el público, numerosos cofrades de media Andalucía, abarrotaron el recorrido, de hermosas calles y que -era comentario de algunos-, debería de replantearse para la madrugada. El paso anduvo con elegancia y majestuosidad y la banda acompañó en todo momento.

A las doce de la noche, hora fijada para la entrada el paso llegó a su barrio. Encaminó Más y Prat a los sonos de Amargura y la noche llegaba a su final. Impresionante calle Santa Cruz, con la noche derrotada por la candelaria encendida. La plazuela, de noche, como en la salida del Jueves Santo pero era la entrada. Con la satisfacción de haber cumplido lo programado y a los sonos de nuevo de la Marcha Real volvieron a aflorar las lágrimas en los presentes. Una emocionante salva ante la Santísima Virgen del Valle hizo poner broche del más puro oro a esto que se preparó con tanto amor, con tanto trabajo, con tanta ilusión, en un verano inolvidable que se repetirá en el 2015.

Hasta entonces nos queda la mirada continua de la Santísima Virgen de la Amargura y nuestra visita, nuestra oración y nuestra Hermandad. Todo que hemos recibido y vamos a transmitir, mejorado si podemos, como lo han hecho tantos hermanos durante muchos años. De todo ello no puede olvidarse, junto al respiradero, entre el Capataz y el Fiscal, un hombre, un hermano, agarrado a una vara antigua no se separó de su Virgen. Es nuestro ejemplo y camino a seguir. Nos dió una lección a todos de estar, estar en la Hermandad y con la Virgen toda la vida, todos los días, en todo momento.

Isidro González Suarez



## CABILDO GENERAL ORDINARIO

Real Hermandad y Cofradía de Nuestro Padre Jesús Nazareno Abrazado a la Cruz y María Santísima de la Amargura Parroquia Mayor de Santa Cruz

Por mandato del Sr. Hermano Mayor, previo acuerdo del Cabildo de Sres. Oficiales de esta Real Hermandad y de conformidad a los preceptos de nuestras Santas Reglas, cito a Vuesa Merced, para que se digne asistir al CABILDO GENERAL ORDINARIO que D.m., se celebrará el próximo 28 de febrero, jueves, a las 11 de la mañana, en 1.ª citación y media hora después en 2.ª y última en nuestra sede canónica, con arreglo al siguiente orden del día:

- 1.º- Oración.
- 2.º- Lectura y aprobación, si procede del acta del Cabildo General anterior.
- 3.º- Lectura de la Memoria de actividades del ejercicio 1990.
- 4.º- Rendición de cuentas del ejercicio 1990 y presentación de presupuestos para 1991
- 5.º- Cultos a celebrar en el ejercicio 1991.
- 6.º- Ruegos y preguntas.

A continuación y al término del anteriormente se celebrará CABILDO GENERAL EXTRAORDINARIO con la siguiente orden del día:

- 1.º- Aprobación de las NUEVAS REGLAS, una vez adecuadas al Nuevo Código de Derecho Canónico promulgado por S.S. Juan Pablo II y a las Nuevas Normas Diocesanas para funcionamiento interno de las HH. promulgado por nuestro Arzobispo Fray Carlos Amigo Vallejo.

Lo que comunico a Vuesa Merced para su constancia y conocimiento, recordándole la obligación que tiene de asistir a él y para que le sirva de citación, expido, firmo, rubrico y sello la presente, con el V.º B.º del Sr. Hno. Mayor, en Ecija a 26 de enero del año Señor de mil novecientos noventa y uno.

Dios y su Santísima Madre guarden a Vuesa Merced muchos años.

V.º B.º

EL HERMANO MAYOR

Fdo. Juan Antonio Sevillano Coronado

EL SECRETARIO

Fdo. Salvador Caldero Bermudo

*Está el sello de la Hermandad.*

### NOTAS INFORMATIVAS

Durante los días 13, 14, 15, 16, 20 y 25 de Febrero, de 6 a 8 de la tarde y el día 17 de 10 a 11 de la mañana, estarán a disposición de los hermanos el texto de las Nuevas Reglas, en nuestra sede canónica, pudiendo presentar enmienda a las mismas dentro de dicho plazo.

CUARESMA: PREPARACION A LA PASCUA

Queridos hermanos y cofrades. Queridos todos en el Señor:

Cuando faltan cuarenta días para la gran fiesta cristiana, LA PASCUA, se toca un clarinazo de preparación. Esta preparación es ya una parte del misterio Pascual. Por ello no debería ser un tiempo de tristeza.

Serán tres largos meses de fiesta: primero cuarenta días de ten-sa espera; después el gozoso día de la Resurrección del Señor, el DIA, la PASCUA, el triunfo de la vida sobre la muerte; en conclusión cincuenta días más, asimilando y viviendo el misterio. Es que un día es poco para tanta verdad y tanta alegría. Hay que prolongar el tiempo y dosificar el alimento. Hay que acostumbrarse a tanta dicha. El deseo de la Iglesia es que esa fiesta no termine nunca, que ese día No tenga ocaso.

Por eso, el primer anuncio de la Cuaresma es de ALEGRÍA. Vivir en lo negativo puede ser hasta blasfemo. No solo mortificaciones, sino vivificaciones; no solo penitencia, sino conversión; no solo culpa, sino Gracia. El Dios de la vida, que sacó a su Hijo de la muerte, nos llamó a vivir "misericordia quiero y no sacrificios". Cada victoria sobre nuestro egoísmo es ya una parte de Pascua. ¿Por qué ha de ser la Cuaresma un tiempo triste?, ¿y por qué solo un tiempo de preparación?.

No hablemos, pues, solamente de mortificaciones, sino de libertad; no hablemos nada más de ayunos y limosnas, sino de solidaridad; no hablemos solo de oraciones, sino de oración; no "busquemos" sufrimientos, sino aceptemos y compartamos los sufrimientos, para superar todo sufrimiento.

La Cuaresma es vida porque es preparación para la Pascua y la Pascua es el triunfo de la vida sobre la muerte; la cruz ya no es una cruz que mata, sino que vivifica. El "negarte a ti mismo y tomar la cruz de cada día y seguirle" es liberación y el "amar como yo os amo" la realización total de "SER".

Cuando sientes su vida interior, cuanto te sientes crecer, cuanto te centras en el amor, cuando

compartes con los demás, cuando te olvidas de ti mismo y procuras "ser" en el otro, cuando descubres que el otro es el primero y antes que tú, entonces descubres lo importante que es "SER".



**Crucifica el tener:** el tener es apego, endurecimiento, idolatría. El tener te cosifica y te deshumaniza. El tener es un ídolo, que exige un culto de alto precio a cambio de nada... En adelante, no tendrás tú las cosas, serán las cosas las que te tengan a ti.

**Crucifica el egoísmo y el individualismo.** El egoísmo va matando en ti el amor y "el que no ama está muerto". El individualismo te convierte en un ser odioso y receloso.

**Crucifica tu superficialidad,** tu dispersión, tu algarabía interior. Hay mucho ruido en ti y poco fondo. Hay vacío.

Conviertete al "ser" que eres y Dios quiere de ti. Busca en tu interior y encontrarás "maravillas". Pon **todo** al servicio de los demás porque los dones son para el bien de la comunidad.

Conviertete al amor y serás tú mismo. Solo vives para amar y no le debes a los demás mas que el amor y ese amor cubrirá la multitud de tus pecados.

Conviertete a la oración y encontrarás lo que Dios quiere de ti.

Si hacemos lo que tenemos que hacer y lo hacemos como lo tenemos que hacer construiremos el mundo que Dios quiere y destruiremos, los celos, los prejuicios, las envidias, los odios, los intereses... que son los que provocan las guerras.

Amemos como Jesús nos ama y construiremos la Paz, y entonces y solo entonces entenderemos la Cuaresma como camino para la Pascua. Entonces disfrutaremos de la alegría de vivir porque habremos descubierto algo más de Dios.

Y DIOS ES AMOR.

Antonio Pérez Daza



SOLEMNES CULTOS CUARESMALES  
EN HONOR DE NUESTRO PADRE  
**JESUS NAZARENO**  
**ABRAZADO A LA CRUZ**

ECIJA, 1991

CRUX. MUNDI BENEDIITIO  
SPES CERTAQUE REDEMPITIO  
OLIM GEHENNAE BAIULA  
NUNC CLARA CAELI IANUA



IN TE LEVATUR HOSTIA  
AD SE QUI TRAXIT OMNIA  
QUAM MUNDI PRINCEPS IMPETIT  
SUUMQUE NIHIL INVENIT.

**LA REAL HERMANDAD Y COFRADIA  
DE NUESTRO PADRE JESUS NAZARENO  
ABRAZADO A LA CRUZ  
Y MARIA SANTISIMA DE LA AMARGURA**

Establecida canónicamente desde el año 1666 en la  
Iglesia Parroquial de Santa Cruz de esta Ciudad de Ecija.

Consagrará en homenaje, adoración y gloria a su Divino Titular,  
Nuestro Señor Jesucristo en la dulcísima advocación de Nuestro Padre

**JESUS NAZARENO  
ABRAZADO A LA CRUZ**

durante los días 13, 14, 15 y 16 de Febrero a las siete y treinta en punto de  
la tarde y el domingo día 17 de Febrero a las doce y quince de la mañana.

**SOLEMNE QUINARIO**

desarrollándose conforme al siguiente orden:

*Rezo del Santo Rosario, Letanía Lauretana, Ejercicio del Quinario,  
Bendición Solemne Eucarística, Reserva de su Divina Majestad  
y Santa Misa*

en la que ocupará la Sagrada Cátedra el

**Muy Rvdo. Padre D. Angel Martín Sarmiento, C.M.F.**

Claretiano

**INTENCIONES**

**Quinario**

Día 13.- por N.H.D. Marcelina Cid Tirado (q.e.p.d.)  
Día 14.- N.H.D. E. Jiménez Cruz, por sus padres y hnos.  
Día 15.- N.H.D. Emilia Glez. Vd. de Domínguez (q.e.p.d.)  
Día 16.- Por D. José M. Carmona Luque (q.e.p.d.)  
Día 17.- Por N.H.D. Mercedes Baró Gargallo (q.e.p.d.)

**Santa Misa**

Día 13.- Familia Novales M. de los Ríos, por sus difuntos  
Día 14.- Por N.H.D. Blasita Molina Aguilar (q.e.p.d.)  
Día 15.- Hnos. Glez. Riego, por sus difuntos padres.  
Día 16.- Familia Sevillano Coronado, por sus difuntos.

**FUNCION** Por nuestra Hermandad.

El sábado 16 estos Cultos Solemnes terminarán con Salve Solemne  
a nuestra Venerada Titular

**MARIA SANTISIMA DE LA AMARGURA.**

EL DOMINGO DIA 17 DE FEBRERO, I DE CUARESMA  
a las doce y media de su mañana,  
celebrará esta Real Hermandad

**Solemnísima Función  
Principal de Instituto  
con Comunión General**

en honor de su DULCISIMO TITULAR,  
oficiando y estando el panegírico a cargo  
del mismo orador sagrado del Quinario.

Al Ofertorio, esta Hermandad hará pública y Solemne  
PROTESTACION DE FE CATOLICA,  
en especial del Dogma de la INMACULADA CONCEPCION  
DE LA SANTISIMA VIRGEN MARIA,  
del Dogma de la ASUNCION DE MARIA EN CUERPO  
Y ALMA A LOS CIELOS y RENOVARA SUS VOTOS  
Y JURAMENTOS en defensa de la MEDIACION UNIVERSAL  
DE MARIA EN LA DISPENSACION DE TODAS LAS GRACIAS,  
de su REALEZA UNIVERSAL.

La parte musical estará a cargo de la  
Capilla de D. José Luis González

**CHRISTVS FACTVS EST, PRO NOBIS,  
OBEDIENS VSQVE AD MORTEN**

*¿Quién es éste que viene  
recien atardecido  
cubierto con su sangre  
como varón que pisa los racimos?*

*¿Quién es éste que vuelve  
glorioso y malherido  
y, a precio de su muerte  
compra la paz y libra a los cautivos?*

EL DOMINGO DIA 10 DE MARZO, IV DE LA SANTA CUARESMA  
estará expuesta a la veneración y meditación de los fieles en

### **SOLEMNE Y DEVOTO BESAPIES**

la Sagrada Imagen de nuestro Dulcísimo Titular NUESTRO PADRE  
**JESUS NAZARENO ABRAZADO A LA CRUZ**

desde las diez de la mañana y finalizando a las  
20,30 horas con el rezo del ejercicio de las  
CINCO LLAGAS.

Acompaña al Señor durante este día.

El Sábado 9 de Marzo, a las 20,30 horas quedará expuesto  
el Solemne Besapiés, abriéndose el acto con la íntima

**MEDITACION**  
ante la Sagrada Imagen.

El Sábado 23 de Marzo a las 20,30 horas  
**SANTA MISA de Juramento de nuevos hermanos**  
a cuyo término se procederá al

**SOLEMNE TRASLADO AL PASO**  
de la venerada Imagen de nuestro Amantísimo Titular.

*Se ruega a todos nuestros hermanos y devotos su asistencia  
a estos Cultos.*



## **REPARTO DE PAPELETAS DE SITIO**

En cumplimiento a nuestras Reglas, esta Real Corporación, hará D.m., Estación de Penitencia, en la madrugada del próximo Viernes Santo, día 28 de marzo.

En consecuencia y de conformidad al acuerdo adoptado por el Cabildo de Oficiales, celebrado el pasado 19 de enero, el REPARTO DE PAPELETAS DE SITIO, tendrá lugar en nuestra Parroquia Mayor de Santa Cruz, dando comienzo el día 11 y hasta el 27 de marzo, Miércoles Santo, de SIETE A NUEVE DE LA NOCHE.

### **AVISO IMPORTANTE**

Por acuerdo del Cabildo de Sres. Oficiales, el JUEVES SANTO, no se expedirá ninguna papeleta de sitio. Los hermanos nazarenos domiciliados fuera de Ecija habrán de remitir por escrito la solicitud de papeletas de sitio, a la Secretaría de la Hermandad antes del Miércoles Santo. Solamente estos solicitantes tendrán expedida la correspondiente papeleta de sitio y podrán retirarla en la sala del patio de nuestra sede canónica, durante la mañana del citado JUEVES SANTO.

El Donativo de salida del presente año será de MIL PESETAS.

Para la recogida de Papeletas de sitio, los hermanos han de estar al corriente de la CUOTA en curso. Durante los días de reparto de Papeletas de Sitio estarán a disposición de los hermanos todos los recibos.

### **NORMAS PARA LA ESTACION DE PENITENCIA**

- El hermano nazareno estará en la Parroquia a las ONCE de la noche, la entrada será por la puerta de la Plazuela Nuestra Señora del Valle.
- El hermano no podrá llevar reloj de pulsera, anillo (solamente el nupcial), etc.
- CALZADO: ZAPATOS NEGROS LISOS o DESCALZO COMPLEMENTAMENTE.
- LLEGARA A LA PARROQUIA Y VOLVERA a su domicilio completamente SOLO, en absoluto SILENCIO y por el CAMINO MAS CORTO, llevando en ambos trayectos el ANTI-FAZ PUESTO.
- Durante la Estación de Penitencia MIRARA EXCLUSIVAMENTE AL FRENTE, MANTENDRA UN RIGUROSO SILENCIO Y GUARDARA LA ESTRICTA COMPOSTURA QUE TAL ACTO REQUIERE.
- Por último, Hermano, te recordamos que la Estación de Penitencia requiere del RIGOR Y ESPIRITU PENITENCIAL que nuestras Reglas imponen, por lo que si no te encuentras capacitado para atender y cumplir con dichas REGLAS rogamos te plantees seriamente tal acto.

*Se encarece a todos los hermanos nazarenos para que hagan incapié a sus familiares y amistades, la prohibición absoluta de permanecer en nuestra Parroquia cualquier persona que no vaya a figurar como integrante del cortejo penitencial de la Hermandad, la madrugada del Viernes Santo y se abstenga de acompañarlos en el regreso a sus domicilios.*

Todos los hermanos de la Hermandad, tal y como queda establecido en las Reglas, desde que tengan cumplidos los catorce años, están obligados a concurrir a la Estación de Penitencia, así como cumplir cuantas disposiciones al respecto nuestras Reglas prescriben.

*Se ruega un donativo para la cera y las flores de los pasos*

# VIDA DE HERMANDAD

## TUNICAS PROPIAS

Nuestra Hermandad tiene confeccionada nuevas túnicas de nazarenos para aquellos hermanos que deseen adquirirla. Dado que confeccionan bastantes, conseguimos un precio muy inferior al que conseguirían los hermanos individualmente, el importe de las túnicas es de SEIS MIL QUINIENTAS pesetas. Si estás interesado en adquirir una túnica, estarán a la venta durante los días del REPARTO DE PAPELETAS DE SITIO, en la misma dependencia.

Los CINGULOS Y ESCUDOS para la túnica de nazarenos, así como la medalla de la Hermandad, si aún no la tienes, puedes comprarlos en la sala del reparto de las Papeletas de Sitio, en la mismas fechas.

## JUVENTUD

Comienzan ahora un nuevo año y por tanto un nuevo periodo para los jóvenes cofrades de la Hermandad del Silencio, que esperamos sirva para consolidar nuestra juventud en el seno de la Hermandad, en sus costumbres y tradiciones, en el amor a nuestras Sagradas Imágenes Titulares, en el cariño y respeto con los demás hermanos, en la vivencia de nuestra fe cristiana, en el conocimiento del Evangelio y de nuestras Sagradas Reglas, en la formación humana, en el ejercicio de la Caridad. Y con todo ello se realiza frecuentando la Hermandad, CONVIVIENDO unos con otros, pese a las estrecheces que pasamos por falta de unas dependencias adecuadas. Por ello, también es importantísimo y urgente nuestra CASA HERMANDAD.

La Juventud del Silencio tiene una cita con su Hermandad. Entre todos, y con la ayuda de Nuestro Jesús Nazareno y de la que es Mediadora y Madre de todos nosotros la Santísima Virgen de la Amargura, iremos haciendo una comunidad más fraterna llamada HERMANDAD. El Diputado de Juventud.

## CUADRILLAS DE HERMANOS COSTALEROS

Hermano, cuando el Jueves Santo vayas por Santa Cruz, contempla un rato, en silencio, la patética imagen de Jesús Nazareno, magníficamente entronizada en su paso. Da un breve repaso a tu vida y comprenderás, sin gran esfuerzo, cuantas veces nos encontramos también nosotros abatidos, caídos bajo el peso de nuestras preocupaciones, esperando la mano amiga de un cirinco (costalero) que nos ayude a reemprender el camino.

Que la Santísima Virgen de la Amargura, esa delicada azucena de nuestra Parroquia, nos ayude desde su corazón de madre a conseguir el propósito de ser verdadero Cirineo debajo de las trabajaderas y en construcción de la verdadera HERMANDAD. Las fechas de los ensayos serán las siguientes:

Febrero  
Jueves día 14.- Ensayo con el paso del Nazareno.  
Jueves día 21.- Ensayo con el paso del Nazareno.  
Sábado día 23.- Ensayo con el paso de Palio.  
Jueves día 28.- Ensayo con el paso de Palio.

## MEDALLA

Se ha realizado la nueva medalla de la Hermandad, medalla que deberán poseer todos los componentes de ésta, tal y como prescriben las Reglas. (Cultos, actos corporativos y en nuestra Estación de Penitencia).



## PRIOSTIA

Se comunica a todos los hermanos, que como en años anteriores se procederá al montaje de pasos y demás enseres de la cofradía, con la colaboración de todos aquellos interesados, por lo que podrán participar de estas tareas todos los hermanos que así lo deseen, personándose en la Hermandad desde el próximo día 4 de Marzo a partir de las 8 de la tarde aproximadamente. TE ESPERAMOS.

## CASA DE HERMANDAD

Conocido es de todos la necesidad de que nuestra Hermandad pudiera contar con inmueble con capacidad suficiente para poder albergar no solo los enseres y pasos, sino primordialmente el poder disponer con unas instalaciones adecuadas para dar cabida a las actividades tanto culturales, como formativas y educativas.

Queremos reclamar desde estas y aquí el tipo de ayuda física y material.

¡Esperamos tu colaboración, Hermano!

# DESPUES DE AQUELLA SALVE

En nuestro recuerdo está presente todavía aquella Salve. Nuestra Santísima Virgen de la Amargura había recorrido las calles ecijanas como nunca se había conocido. Y había entrado en nuestra sede canónica de la Iglesia Parroquial de Santa Cruz después de la hora fijada, porque la multitud impidió cumplir el horario. Y el paso, ya sin música, con la cera baja y las flores cansadas, avanzó muy despacio, casi en silencio, por la nave hacia la Capilla de nuestra Patrona, la Santísima Virgen del Valle y parado el paso, y frente a frente las dos Sagradas Imágenes de María, se cantó una Salve entre las lágrimas de emoción y gratitud de los presentes. Nuestra Virgen y nuestra Patrona. Dos reproducciones de nuestra única Madre, pero dos sentimientos que todo cofrade ecijano debe de llevar siempre en nuestras vidas. Y testigo de excepción de todos ello era Nuestro Señor Jesucristo en la dulcísima advocación de Nuestro Padre Jesús Nazareno Abrazado a la Cruz. Desde su retablo presenció aquel momento sublime y presidió desde un segundo plano todos nuestros esfuerzos.

Ahora, una vez que todo pasó, me pregunto si seremos capaces de continuar la labor y el trabajo serio y constante que condujo al éxito de todos los actos previstos, y si ese mismo esfuerzo lo vamos a dedicar en serio a construir la Hermandad, para que alcance el mismo resultado que la conmemoración del XXV Aniversario.

La Hermandad que hemos heredado necesita de nuestro trabajo para perfeccionarla y hacerla actual. Ello no significa desnaturalizarla ni hacerla nueva, como hace años se palpaba en algunos sectores eclesiásticos, sino que basándonos y trabajando sobre lo tradicional, lo de siempre, lo básico, sepamos rodearlo de lo que en la actualidad es propio de una Hermandad penitencial.

Me estoy refiriendo a este Boletín, que debe de consolidarse; y a la formación religiosa, que nos compete a nosotros procurárnosla, pues en las escuelas ya sabemos que irá desapareciendo poco a poco, y en la convivencia de los hermanos; y en la Juventud de la Hermandad, etc... Todo ello debe ser objeto de reflexión para conseguir que una Hermandad del siglo XVII, con una historia y un espíritu singular, pueda también enorgullecerse de continuar rejuvenecida en el final del siglo XX.

Y hay algo que estamos empezando a ver, y que es preciso para todo ello. Me refiero al trabajo personal de cada hermano, al interés de cada miembro de la Hermandad en que eso pueda conseguirse.

Si cada hermano aportara algo de su tiempo y de trabajo, algo nada más, muy distinta sería la situación de nuestra Hermandad. Han pasado los

tiempos de hacer unos cultos rutinarios y ¡hasta el año próximo!; de salir a la calle y una vez guardados los pasos, desaparecer todos. Debemos integrar nuestra responsabilidad en la Hermandad dentro de nuestras obligaciones sociales y personales, como una contribución a nuestra Iglesia.

Cuando se acerca este tiempo hermoso para los cofrades de la Santa Cuaresma, con tantas sensaciones y vivencias, cuando el Quinario, la Función Principal de Instituto, la Meditación ante nuestro Titular, el Besapiés, el Juramento de los nuevos Hermanos, el traslado de nuestro venerado Jesús Nazareno a su paso procesional, nos vayan preparando para la noche del Viernes Santo, debemos tener el propósito de una mayor dedicación a la Hermandad, si de verdad desemos que ésta sea digna continuadora de su historia y de su espíritu fundacionales.

La salida extraordinaria de la Santísima Virgen de la Amargura no se va a repetir, pero todas las ilusiones que se depositaron en aquellos actos deben volver a aflorar ahora, para que queden siempre vivas en nuestra Hermandad del Silencio, obra de nuestros antepasados, cuna de nuestra religiosidad y tesoro hermosísimo que entregar a nuestros hijos.

Jesus González Montaña



# VIDA DE HERMANDAD

## MAYORDOMIA

- TODOS los hermanos/as que por cualquier motivo no puedan acompañar a los amados Titulares vistiendo la túnica de nazareno, pueden colaborar si así lo desean, sufragando una papeleta de sitio "SIMBOLICA", por la cuantía que ellos mismos estipulen de acuerdo con sus posibilidades, que les sería extendida en Mayordomía.
- SE MANTIENEN LA CUOTA, el Cabildo de Sres. Oficiales acordó por unanimidad no aumentar la cuota de hermanos y las Papeletas de Sitio para este año, manteniéndose en la de 1990 fijada en 1.000 ptas. respectivamente.
- Los hermanos NO RESIDENTES en Ecija que aún no hayan abonado la cuota del presente año (1.000 pts.), pueden hacerlo a la mayor brevedad posible, mediante giro o cheque nominativo a la Hermandad. Igualmente, para facilitar el trabajo de Mayordomía y Secretaría en los próximos años, pedimos a los hermanos, que domicilien el pago a través de una entidad bancaria, autorizando el abono de los recibos que anualmente presenta la Hermandad, rellenando el impreso que al efecto le proporcionaremos.

## HERMANOS ACOLITOS

*Todos aquellos hermanos jóvenes que estén interesados en formar parte del cuerpo de acólitos, tanto en los cultos internos como para la próxima estación de penitencia, lo comuniquen al Diputado de Juventud o durante los días de reparto de papeletas de sitios a la Secretaría.*

## ADAPTACION DE LAS REGLAS NORMAS DIOCESANAS

TODOS aquellos hermanos que deseen formular alegación al Proyecto de Reglas aprobado por el Cabildo de Sres. Oficiales y propuesto para su aprobación al Cabildo General, deberán de cumplimentar el impreso que se les entregará en la sala del patio de nuestra Parroquia, donde se encuentra el Proyecto de Reglas para su presentación a los hermanos. Datos requeridos:

Fecha de Alegación, nombre del Hermano, n.º de página, n.º de Regla, extremo o punto que crea se deba variar y posible texto alternativo, así como las razones en las cuales se fundamenta la alegación y firma.

*A aquellos hermanos que deseen insertar publicidad en este Boletín, pueden ponerse en contacto con el Sr. Mayordomo para mayor información.*

## CONOCER A CRISTO PARA SABER AMARLO.

Hay una relación directa y a la vez necesaria entre el amar y el conocer. Nadie ama a quien no conoce. Es verdad que no siempre al conocer sigue el amar. Pero no es menos verdad que sin conocimiento previo no hay verdadero amor. Cuanto más amamos, más y mejor conocemos. Y el conocer más y mejor es un acicate para seguir amando más y mejor.

¿Conocemos a Cristo? Me refiero al Cristo del Evangelio. No al Cristo que nos hayamos podido forjar a nuestra medida. No a un Cristo desnaturalizado, a un Cristo que nada tiene que ver con el que brota del Evangelio. Este va a ser el tema, la preocupación y el anhelo de nuestro quinario. Un quinario que se abre con la liturgia del miércoles de ceniza y que va a ser como una introducción -también litúrgica- para la Cuaresma que vale tanto como decir para la celebración de la Resurrección del Señor Jesús.

Tendremos que hacer, tendremos que labrar dentro de nosotros el silencio interior para oír la voz del Silencio de Cristo. Porque nunca como en Cristo se cumple aquello de que hay silencios que hablan.

Abriremos el evangelio. Y desde él y según él, mediremos nuestra autenticidad como cristianos y como cofrades. Cofrades que no serán tales si antes no han sido hermanos día tras día, ya que la cofradía es una proyección de la hermandad cristiana vivida en la Hermandad y en hermandad.

Por mi parte, no ahorraré preparación y responsabilidad sacerdotal, siempre en convivencia con los sacerdotes de vuestra parroquia a los que Dios ha encomendado el bien de vuestras almas.

Hablaremos de las exigencias cristianas. Tendremos en cuenta las urgencias de esa Nueva Evangelización de la que nos acaba de hablar el Santo Padre y de la que se han hecho cargo y eco nuestros obispos andaluces.

Hablaremos y en comunidad de intereses espirituales, rezaremos. Anticipadamente, siempre a vuestra entera disposición. Un Cristo con la Cruz a cuestas es presencia y urgencia. Habrá que ayudarle a llevarla. No hay una forma más auténtica de prestarle esa "ayuda" que llevando la nuestra. La nuestra sí. Porque hoy... Cristo tiene que crearnos algún que otro problema si es que queremos ser cristiano como nos lo dicta el evangelio.

Angel Martín Sarmiento

## NOTAS DE SECRETARIA

- NOS sigue viniendo devuelta la correspondencia de algunos hermanos, debido a señas insuficientes o erróneas. Rogando por tanto, una vez más a aquellos hermanos que no reciban las comunicaciones de la Hermandad, se pongan en contacto con Secretaría a la mayor brevedad posible, a fin de corregir éstas anomalías.
- ROGAMOS a los familiares de nuestros hermanos que informen con prontitud en caso de fallecimiento de los mismos, para nombrar la comisión de asistencia al sepelio, como prescriben las Reglas.
- PARA una mayor comodidad en el reparto de las papeletas de sitios y la compra de las túnicas se ruega a todos los hermanos que vayan a realizar la estación de penitencia, cumplan los plazos señalados a tal efecto.
- En capítulo de felicitaciones desemos hacerlas llegar desde aquí a D. ANTONIO SIRIA GONZALEZ, por su nombramiento como Pregonero de la Semana Santa del presente año.
- El pasado día 27 de Octubre, una representación de esta Hermandad presidida por el Sr. Hermano Mayor y Sres. Oficiales asistimos a los Cultos de la Hermandad de Santa Marta de la ciudad de Sevilla, como agudecimiento por su colaboración en los actos del XXV aniversario de nuestra venerada Titular, reuniéndonos fraternalmente en su Casa en una Convivencia, donde le entregamos un hermoso cuadro de nuestros Titulares.
- INICIAMOS con este número una nueva andadura de nuestro Boletín. Para ello hemos creado nuevas secciones tituladas "Vida de Hermandad", "La Iglesia" o "Hermandad", en la que se insertará todos los artículos que queráis enviar a nuestra Secretaría. Nuestro objetivo es que el Boletín sirva de vínculo de Información entre todos. Queremos informar de toda la actividad que genere la Hermandad. De esta forma, contruiremos, día a día una Comunidad que transmita auténtico espíritu de confraternidad.

## COMIDA DE HERMANDAD

El domingo 17 de Febrero, día de la FUNCIÓN PRINCIPAL DE INSTITUTO, se celebrará el tradicional ALMUERZO DE HERMANDAD, pudiendo asistir al mismo cuantos Hermanos y Hermanas lo deseen, adquiriendo las invitaciones para el mismo, durante los días del Quinario y Función a la finalización de los Cultos al Sr. Mayordomo.

# HERMANDAD

## DESDE DENTRO

Si volvemos por un momento la vista hacia atrás, no mucho más de un año, podríamos hacer un balance de todo aquello que ha pasado por delante de nosotros. Hemos sido promotores, partícipes, colaboradores, o simplemente espectadores de doce meses de vida de hermandad. Quedan muy lejos aquellas tertulias improvisadas, largas conversaciones, proyectos e ideas, que con el paso del tiempo, se fueron enraizando y consolidando como algo propio dentro de la labor de esta junta de gobierno, a la cual me siento muy honrado de pertenecer.

Quizás, para algunos, a estas alturas y después del tiempo transcurrido, les sea algo difícil emplear una palabra para definir, aproximadamente, el estado actual de todos aquellos que dirigimos el destino de nuestra Hermandad. Para mí, ilusionados sería la palabra, que con algunas de las matizaciones que a continuación detallaré, nos hará llegar a cumplir esos cuatro años que tenemos por delante, llenos de proyectos e ideas.

Como ya he declarado en alguna que otra ocasión, un baluarte fundamental de esta junta en el desarrollo de su tarea, ha sido, por inverosímil que parezca, la inesperienza de la mayoría de sus miembros en el desempeño de cargos directivos de esta índole a nivel de hermandades, ya sea en la nuestra o en cualquier otra. Realizar un trabajo preestablecido, intentando en cada momento superar lo anteriormente hecho, dando todo lo que tenemos dentro de sí, en ese tandem que es fuerza de voluntad-ilusión, siempre ha llegado a parecernos poco. Por supuesto es el momento de que todos, empujando por mí, estemos dispuestos a aceptar esa crítica a labor de esta primera anualidad. De la misma forma espero, que esa crítica, mejor que constructiva, sea aliento de todos los hermanos y cofrades, que sin su gran colaboración que es pertenecer a esta querida Hermandad, nos hubiera sido imposible culminar un año lleno de actividades, con tan magnitudinarios y memorables actos como el XXV aniversario de la fundación, bendición y entronización de la madre de Dios en nuestra Hermandad, bajo la advocación de la AMARGURA.

Y ya, en los albores de este año que comienza, tendríamos que hacer un pequeño lapsus en el tiempo para tomar fuerzas y también, reflexionar sobre todo aquello que no debemos descuidar para poder seguir nuestro caminar cofrade bajo el amparo de nuestros venerados titulares. En este tiempo en que las hermandades tenemos la tierra bien labrada, llevamos a gala todo lo referente al culto, esmerándonos cada día más en su celebración y en todo lo que ello lleva consigo, exornos, actos procesionales, encarnando la fe cristiana en las masas populares. Pero esa fe cristiana cubre parcelas más amplias que deben preocupar a todo cristiano. Las atenciones sociales refiriéndonos al mas amplio sentido de la palabra, vida de hermandad y de promoción humana en torno a la Iglesia, nuestra Iglesia, relanzando la proyección caritativa y benéfica que hace tiempo ha entrado en el programa apostólico del cofrade.

Reflexionemos desde esta Junta de Gobierno, haciéndolo extensivo a todos los hermanos y avalemos la creatividad de la fe y sobre todo testimonio esa fe.

Manuel María Delgado Calderón

## LA ORFEBRERIA EN LA HERMANDAD DE NUESTRO PADRE JESUS NAZARENO ABRAZADO A LA CRUZ

La Hermandad de Nuestro Padre Jesús Nazareno Abrazado a la Cruz, establecida en la Parroquia Mayor de Santa Cruz de Ecija, posee entre su rico patrimonio artístico ciertas piezas de orfebrería que, si bien escasas en relación a la antigüedad e importancia de la cofradía resaltan notablemente por su interés y calidad.

En primer lugar destacaremos tres Potencias que se sitúan sobre la cabeza de la Sagrada Imagen Titular. Están hechas de plata dorada, miden 18 cms. y fueron realizadas durante el último cuarto del siglo XVIII, probablemente por alguno de los artifices plateros que formaban el importante gremio ecijano. En 1961 fueron restauradas y doradas por Manuel Villarreal, orfebre sevillano, motivo por el que quizá perdieron las marcas de autor y contraste que hubieran servido para establecer una atribución fiable y una cronología exacta. Morfológicamente las potencias están constituidas a partir de una cartela formada por rocallas caladas que se adornan además con volutas y pequeñas costillas. En el centro de esta cartela aparece un óvalo o espejo convexo sobre el que se han grabado a buril las cifras 1, 2 y 3, respectivamente. Sobre este conjunto ornamental se elevan tres grupos de rayos puntiagudos terminados a bisel, de gran efecto visual; éstos presentan signos evidentes de restauración. Estilísticamente pueden encuadrarse dentro del estilo Rococó que en la orfebrería ecijana se prolongó hasta los últimos años del siglo XVIII.

Otra pieza de gran valor y significación para la hermandad nazarena de Santa Cruz es la gran Cruz Procesional que porta Jesús Nazareno y que define su advocación. Se trata de una cruz de madera de sección rectangular con ricas aplicaciones de plata sobrepuestas. Sus dimensiones son 235 cms. de altura y 153 cms. de longitud del brazo menor. Esta obra data de los años finales del siglo XVII, pudiendo ampliarse su cronología hasta los albores de la siguiente centuria. Presenta decoración vegetal de carácter simétrico formada por roleos enfrentados que originan rombos en el centro. Estos rombos van flanqueados por dos flores de cuatro pétalos vistas de frente y de perfil, alternativamente. En la intersección de los brazos aparece el escudo de la hermandad, de factura moderna. También es moderna, y de calidad inferior, la decoración de las caras laterales así como los remates. El estilo de la obra es plenamente barroco, al igual que las partes añadidas en el siglo XX.

La cruz fue reformada en 1963 por Manuel Villarreal. Este artífice sevillano firmó un contrato con la hermandad el año anterior, por el que se comprometía a ejecutar ciertas obras de orfebrería entre las que se encontraba la restauración de la cruz del Nazareno. Como consecuencia de esta decisión se aumentó el grosor de la cruz, se le añadieron cantos nuevos y se colocó otro armazón de madera forrada de formica. También fueron suprimidas las tres azucenas de plata que adornaban los extremos de la cruz, tan típicas en los Cristos ecijanos; así como el medallón de plata central en el que estaban representados la columna y los azotes. El arreglo fue tasado en 6.700 pts. Antes de la reforma la cruz tenía 3,350 kg. de plata; tras la restauración quedó con 8,725 kg.

Por último destacaremos la Cruz que remata el estandarte que la hermandad exhibe en su procesión anual. Es una cruz de plata en su color que mide 17x14,5 cms. Fue ejecutada en 1706 por algún platero ecijano cuya marca o punzón han quedado borrados por restauraciones posteriores. Sin embargo aún conserva restos del punzón del Fiel Contraste de la ciudad que, en su día, certificó la ley de la plata estampando el sol de Ecija. La cruz es de perfil rectangular y sus brazos están cajeados a base de rectángulos planos que se cubren de estrías menudas practicadas a buril. La intersección de los brazos se decora en su anverso con un medallón polilobulado sobre el que aparece inscrito el anagrama de JHESUS y tres clavos; en el reverso nuevamente aparecen los tres clavos, esta vez rodeados por la corona de espinas. La ornamentación de la pieza se completa con cuatro rayos ondulados que, a modo de resplandores, refuerzan el efecto visual de la obra.

Esta interesante cruz ostenta una valiosa inscripción que nos ha sido de indudable utilidad para elaborar su catalogación. Su precario estado de conservación hace difícil la transcripción adecuada. La leyenda dice así:  
"SOI DE JESUS NAZARENO EN SANTA  
CRUZ SIENDO HERMANO MAYOR  
JOSEPH MARTINEZ 1706"

*Gerardo García León  
"La orfebrería en Ecija"  
(tesis doctoral inédita)*

*Solo en la Cruz reside la  
verdadera esperanza de una  
renovación cristiana,*



*pero solamente si nosotros los  
cristianos tomamos en serio el  
mensaje de la Cruz.*

### CULTOS PARROQUIALES

Los días 13, 14, 15 y 16 de Febrero

### JUBILEO EUCARISTICO CIRCULAR

con motivo del Solemne Quinario en Honor de JESUS NAZARENO.

Durante los días 10, 11 y 12 de Marzo

### JUBILEO CIRCULAR DE LAS XL HORAS

todos los días a las 9,30 horas, Exposición Mayor de S.D.M., hasta las 20 horas en que se dará la Bendición y se reservará, teniendo a continuación la Celebración de la Eucaristía.

Al término de la celebración Eucarística del día 12 tendrá lugar Solemne Procecion Claustral por las naves del templo.

### SEMANA SANTA

**DOMINGO DE RAMOS.**- A las 11 de la mañana, Bendición de Ramos, Procecion de Palma y Santa Misa.

**JUEVES SANTO.**- A las 6 de la tarde, Misa "IN COENA DOMINI". Finalizada la cual se tendrá la Procecion Eucarística para trasladar al Santísimo Sacramento al Monumento.

**VIERNES SANTO.**- A las 6 de la tarde, ACCION LITURGICA, con lectura de la Pasión del Señor, Oración Universal, Adoración de la Santa Cruz y distribución de la Sagrada Comunión.

**SABADO SANTO.**- A las 11 de la noche, solemne VIGILIA PASCUAL con celebración de la Luz, Liturgia de la Palabra, renovación de las Promesas del Bautismo y celebración de la Eucaristía, se invita especialmente a todos los hermanos a participar en esta Vigilia, acto cumbre de todo el año litúrgico.

### SOLEMNES CULTOS

en honor de su Titular durante los días 1, 2 y 3 de Mayo

### JUBILEO CIRCULAR

Todos los días estará expuesto S.D.M. desde las 9,30 horas hasta las 20,30 horas en que se dará la Bendición y se reservará, a continuación Santa Misa en la que predicará el

*Rvdo. Sr. Don Antonio Pérez Daza, Phro.*

Cura Párroco de la Mayor de Santa Cruz

# TINTORERIA LAS FLORES

Especialidad en Ante, Cuero y Alfombras

Santa Cruz, 4 - Teléf. 483 03 73 - ECIJA

IMPERMEABLES



confecciones

# Coronado

CAZADORAS, PANTALONES, BATAS, ETC.  
CONFECCIONES DE TRAJES PARA AGUAS,  
BUZOS, ANORAKS

Teléfono 483 02 24

ECIJA

*Telerradio*  
**CARMONA**  
ELECTRODOMESTICOS

José Canalejas, 9  
Teléf. 483 07 36

ECIJA

## AUTOASTIGI, S.A.

Agencia

# RENAULT



Ctra. Osuna, km. 0,200  
Teléfono 483 14 12

ECIJA

*Ricardo Sanchís y Cía*  
FABRICA DE MEDALLAS  
VALENCIA

JOSE MARIA TERRERO BAYARD  
Delegado para Andalucía

Teléf. 421 74 22 - SEVILLA



# ECILIMPSA

# Cruzcampo

CERVEZA OFICIAL

**EXP '92**  
SEVILLA

*Hnos. Sevillano - ECIJA*

FOTO



FOTO  
**Manuel**

FOTOGRAFIA - DISEÑO  
CATALOGOS INDUSTRIALES

Avda. M. de Cervantes, 22-A - Teléf. 483 10 93  
Avda. M. de Cervantes, 14 - Teléf. 483 46 50

ECIJA

Ecija, Febrero 1991

Edita: Real Hermandad y Cofradía de Nuestro Padre Jesús Nazareno Abrazado a la Cruz  
y María Santísima de la Amargura.

Parroquia Mayor de Santa Cruz.

Plazuela Nuestra Señora del Valle, 5 - 41400 - ECIJA.

La Hermandad no se responsabiliza de las opiniones de sus colaboradores en este Boletín.

Queda prohibida la reproducción total ó parcial de las fotografías y textos sin citar su procedencia.

Fotocomposición e Impresión: Gráficas Sol, S.A.- Ecija — Dep. Legal SE-1301/90.